

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.
NUMEROS SUELTOS 10 CENTIMOS.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
En la primera plana y gar-
cetillas, línea. 0'20
En cuarta plana, id. 0'12
Comunicados, id. 0'25
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.— Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, martes, 17 de Noviembre de 1885.

N.º 1.318.

Correo de hoy

Sr. Director de «El Mercantil Valenciano».

Madrid 12 de Noviembre.

Con tanto hablar de la inauguración solemne del ferro-carril de Valencia á Cuenca, ha llegado á ser este un acontecimiento en Madrid. Los periodistas invierten un tiempo precioso en averiguar si vá ó no á Valencia el Sr. Sagasta, y en saber con certeza si le acompaña el señor Martos, ó el Sr. Gonzalez, ó el señor Romero Giron, ó todos á la vez. Y há subido de punto la curiosidad del público, y ha aumentado la diligencia de los reporters, no bien se ha sabido que figuran entre los invitados los Sres. Castelar, Canalejas y Villanueva, amén de algunos otros personajes y personillas de la política y de la banca. Preocupá hoy más el viaje á Valencia que la ascension al poder. Como que há quienes relacionan ambas cosas, y dicen que el señor Sagasta aparece rehacio en ponerse en camino precisamente porque está esperando de ser pronto gobierno.

Siempre he creído que los Sres. Sagasta y Martos no irian ahora á Valencia, y sigo creyéndolo. Es más: tentado estoy de afirmar que no van. Y digo lo mismo del Sr. Castelar, el cual si gustaria de humillar al señor Pidal y sus *pianistas* de la Union Católica, mostrándoles cómo Valencia recibe á los que han dedicado toda una vida de sacrificios y alegrías, de glorias y amarguras, á encarnar en una sociedad educada por dinastías extranjeras y clérigos nacionales, el espíritu de la democracia, y cómo vé llegar con indiferencia—ya que la cortesania de los valencianos aleja toda expresion de hostilidad—á los que buscando la libertad (!) católica, persiguen la absorcion ultramontana; el cual, Sr. Castelar, repito, si gustaria de esa comparacion no habia de querer formar parte del cortejo del ministro clerical, confundido con clérigos siempre respetables y jóvenes *pianistas* siempre reaccionarios, cuyas admiraciones al ministro pudieran convertirse en puntos suspensivos ó interjecciones políticas en pueblos de tan pura tradicion liberal como Cheste, Chiva, Buñol, Requena y Utiel, en los que tanta sangre se ha derramado defendiendo con las armas libertades que combatian, y al cabo y al fin combaten aquellos cuyas ideas simboliza hoy el fondo de la política del señor ministro de Fomento.

No necesitan ciertamente los señores Castelar, Sagasta y Martos ir ahora á Valencia para asociar su nombre á un acontecimiento jubiloso y grande para la comarca valenciana. Asociada queda desde luego, conociendo las simpatías que tiene por Valencia esa trinidad ilustre.

Pero si aquéllos no, si lo necesita el señor ministro de Fomento: en primer término, porque veremos los valencianos que há rectificado la torcida opinion que alhá por los años 79, 80, tenia de nuestras costumbres y de nuestro valer; y en segundo, porque la presencia del Sr. Pidal en la inauguracion de una via férrea, es como solemne protesta de lo que hicieron con las líneas férreas aquellas

honradas masas que intentó en vano atraer á la monarquía, y como honrado compromiso de que no volverán á hacer lo propio, si el cielo de la monarquía se nubla, y prosperan amores de raza, y son correspondidos los dengues que su órgano «La Union» hace á los carlistas disidentes del integrismo.

El viaje del señor ministro de Fomento puede ser todo un plan de conducta para el porvenir. ¡Quién sabe! El carlismo amansado sería gran novedad; un acontecimiento.

Recojan esa enseñanza los carlistas que simpátizan con el fondo de las ideas del Sr. Pidal, católicos antes que todo; que si bien valia Paris una misa, bien vale un viaje del ex-presidente de la Juventud Católica, y abogado de las consabidas masas, la seguridad de que llegado el dia en que peligros *liberalescos* impongan fusiones ya previstas, no han de ser los carlistas ingertos ó conservadores jaímistas los que sepulsen trenes en el fondo de los barrancos, destruyan las líneas férreas ó fusilen á los modestos empleados del ramo.

Opinan los liberales madrileños, y yo con ellos, que no deben ser de los expedicionarios los Sres. Sagasta, Martos y Castelar. No hay para qué apuntar las razones: saltan á la vista y no habrá quien las ignore. Bien lo sienten ellos. Entra por mucho en ese sentimiento no poder corresponder ahora á los tenaces empeños del Sr. Ruiz Capdepon. Además de los motivos políticos, existen otros de índole particular: el Sr. Martos tiene dos vistas señaladas para dias de los en que ha de verificarse la expedicion, y el Sr. Sagasta se veria en la necesidad de ir á Barcelona, donde se le espera hace tiempo, con lo cual prolongaria el viaje y la ausencia de la corte.

Repito que la expedición á Valencia ha despertado mucha curiosidad.

Dijo «La Correspondencia de España» que la Union Católica tributaria brillante recibimiento al Sr. Pidal, y héte aquí á los unionistas madrileños ponderar las fuerzas de sus compañeros los valencianos y contarlos por miles, y sostener formales, que los avanzados de Valencia son churriguera puro, plata Meneses, especie de comparsas que salen á escena, dan la vuelta por detrás de los bastidores, y vuelven á salir, como en los teatros pobres. En fin, que el Sr. Pidal cree que va á hacer efecto.

Los *pianistas* del Túrria vienen obligados á mucho. Va jugada su importancia y su nombre. Echen mano del *requeté*, si es preciso, que todo es menester para evitar una *plancha*.

Me lo han asegurado y no lo creo. ¡Quién cree que un unionista de la direccion de Instruccion pública ha indicado al rector de la Universidad de Valencia la conveniencia de dar punto á los *chicos*! La Universidad de Madrid tiene püestos sus ojos en la de Valencia, y sabe que la juventud escolar de Valencia no ha de prestarse á ciertos papeles. El señor Gadea está en su derecho realizando milagros con los unionistas ó con los apóstoles del Grao, si quiere, pero no con los estudiantes de nuestra libre Universidad.

A tout seigneur, tout honneur—dirá el joven rector.

Pero los estudiantes deben decir:

—Con quien vengo, vengo...

¿Qué dirán Vdes. que despierta la curiosidad de muchos expedicionarios y la de todos los periodistas que van á esa ciudad, lo que les atrae, lo que ahora ansian presenciar y comentarán mañana? El trayecto de la línea? Las obras de las Cabrillas? La hermosura del panorama? La gentileza de las valencianas? Bobería. Eso en otros tiempos. Hoy lo que priva, lo que atrae, el *suces* consiste en la cara que pondrá el Sr. Botella cuando se eche á la idem las barbas teológico-guerreras del señor ministro de Fomento.

Situacion teatral, á la que todos se proponen asistir.

Los granaderos de la guardia concocian en el frio semblante de Napoleón I cuando adoptaba una de aquellas grandes resoluciones que forman época en los anales del primer imperio. Los periodistas madrileños, tambien veteranos en esto de adivinar resoluciones supremas, pretenden descubrir si el Sr. Botella dimite ó no dimite. Vano empeño.

El presente de Valencia pende de un hilo, de una mirada: las genuflexiones del Sr. Botella no podrán torcer su corazon gubernamental y lacerado.

Hay que presenciar el acto. *La Moma* debe perpetuar su memoria en *aucas* y grabados.

Hoy han conferenciado dos veces, los señores Pidal y Villaverde. Este quiere que el primero se hospede en las habitaciones del gobierno civil de Valencia, que es la casa oficial, la del gobierno, la que por derecho propio le corresponde; pero el señor ministro de Fomento se resiste, comprendiendo la delicada posicion del señor Botella. Agradeciendo mucho el ofrecimiento del corregido gobernador, se propone hospedarse en casa del presidente del Consejo, Sr. Oliag. Si va al gobierno ¡qué triunfo para Villaverde y qué honor para la familia!—A.

De «El Correo de Valencia» del 13 tomamos las siguientes noticias telegráficas:

La «Gaceta» de hoy publica el reglamento para la aplicacion de la ley, por la que se facilita el ascenso de los sargentos á los destinos civiles.

Ayer se reunió el Consejo de instruccion pública, leyendo el señor D. Victor Arnau, como ponente, el dictámen relativo al último decreto del Sr. Pidal, sobre libertad de enseñanza.

Dicho documento, que ha merecido los mayores elogios por su forma correcta y brillante, y por la digna energía de sus conceptos, señala las infracciones legales cometidas por el actual ministro de Fomento.

Ha llamado la atencion que á pesar de asistir varios conservadores á aquel acto, no pidiere ninguno de ellos la palabra para defender al señor Pidal, resultando por consiguiente completa unanimidad en considerar el trabajo del Sr. Arnau como una enérgica protesta contra el mi-

nistro que se halla al frente de la instruccion pública.

Asegúrase que Alemania tiene la pretension de que España prorogue el tratado de comercio vigente, que terminará en 1887.

El conde de Toreno conminó ayer á los suyos con retirarles el título de amigos, si no votaban para la presidencia del Congreso al Sr. Romero Robledo.

Se atribuye al Sr. Silvela el propósito de modificar el procedimiento de juicio oral, á fin de evitar el gran número de procesamientos que necesariamente son despues sobreseidos.

Se han reunido en Paris bajo la presidencia de Mr. Lockroy 200 diputados, aceptando la idea de congregarse periódicamente para ponerse de acuerdo en las cuestiones políticas del momento.

Acordaron asimismo proponer al Parlamento una amplia amnistía que comprenda á los condenados por delitos de imprenta.

Conviniéron en rechazar el proyecto de acusacion á la política de Jules Ferry.

Procedieron despues á la eleccion de mesa, compuesta de Lockroy, presidente; Paul Bert y Lefevr, vicepresidentes, y dos secretarios.

Mr. Lockray ha visitado á mister Brisson, participándole los acuerdos tomados de que se dá cuenta en el anterior telegrama.

El grupo capitaneado por Mr. Lockroy inspira serios recelos á los ministeriales, temiéndose que los que le componen traten de ejercer dictadura sobre el gobierno.

«El Noticiero», contestando á unas cartas suscritas por el Sr. Lacalle, recuerda que en el penal de Cartahena no hay ningun penado por delitos políticos.

El mismo periódico cree que hoy ó mañana se publicarán los pormenores respecto á las negociaciones pendientes con Alemania.

Ha llegado á Lisboa el célebre explorador francés Mr. Brazza.

De «La Correspondencia de Valencia» del mismo dia tomamos lo siguiente:

Asegúrase que varios coroneles piensan formular una protesta contra el nombramiento del coronel Oliver, fundada en que el nuevo cargo de este jefe no reviste carácter militar ni pertenece á ninguna de las armas generales del ejército, sino que corresponde exclusivamente á la inspeccion de ferro-carriles, y no parece digno de un jefe de ejército desempeñar cargo semejante.

«El Progreso» declara que ni el señor Lacalle ni Paul y Angulo mantienen relaciones políticas ni particulares con el Sr. Ruiz Zorrilla.

«El Globo» dice que se han impuesto penas graves á 12 individuos de los complicados en la intentona de Cartahena.

Para reemplazar al coronel Oliver en el cargo de jefe del cuerpo de orden público de Madrid, ha sido nom-

brado el Sr. Saez, coronel de la Guardia civil.

Es inexacto que haya surgido conflicto alguno entre España y Portugal por efecto de las medidas sanitarias tomadas en la frontera.

Turquía ha prohibido la exportación de granos a Albania.

Los turcos concéntranse en Scútari.

De *El Mercantil Valenciano*:

Madrid 13, 4-35 t.

«Le Monde» dice que, habiéndose adherido Alemania á las proposiciones pontificias sobre las Carolinas, y habiendo España notificado su adhesión á los representantes de ambos países, serán éstos invitados á ir al Vaticano para firmar el acta de conciliación.

Añade el citado periódico que este documento se publicará á un mismo tiempo en Roma, Madrid y Berlín.

Londres 12.—El «Times» dice hoy que en la conferencia de Constantinopla del lunes pasado se acordó invitar al príncipe Alejandro de Bulgaria á volver á Sofía.

Añade que Rusia no insiste ya en la destitución inmediata é incondicional del príncipe Alejandro.

Londres 12.—Segun un despacho del «Times», el rey de Birmania ha dado una violenta proclama decretaando el exterminio de los ingleses.

Los birmanos han llenado de obstáculos el río para impedir el paso de los vapores ingleses.

Paris 12.—El periódico intransigente el «Grito del Pueblo» publica hoy una carta del republicano español D. Antonio Calle, fechada ayer en París.

Hablando de los últimos sucesos de Cartagena dice que los autores de la tentativa contra el presidio se proponían solo poner en libertad á los condenados políticos.

Niega categóricamente que el señor Ruiz Zorrilla sea el instigador de dichos sucesos, y añade que el señor Zorrilla ha dejado de mucho tiempo acá de tener relaciones políticas seguidas con los verdaderos revolucionarios españoles.

Paris 12.—Las noticias de Oriente son hoy menos pesimistas.

El ministro de Servia en esta capital ha dirigido una comunicacion á la prensa, negando que el rey de Servia haya declarado á las potencias que en breve se vería obligado á pasar la frontera.

San Petersburgo 12.—El cónsul general de Rusia en Filipópolis ha recibido la orden de volver á su puesto.

Este hecho se interpreta como síntoma favorable, suponiéndose que Rusia va á modificar algun tanto su actitud en la cuestion búlgara.

Madrid 13, 7 n.

El rey ha desistido ya de hacer el viaje á Andalucía.

«La Epoca» niega que en el acto de celebrarse la apertura de las Cortes se prescinda del discurso de la corona.

El mismo periódico dice que el silencio que guarda el gobierno en la cuestion de las Carolinas es debido al compromiso que tácitamente han adquirido España y Alemania de publicar en un mismo dia el veredicto del Papa.

Añade que el gobierno alemán se ha conducido con esquisita cortesía durante las negociaciones sobre la cuestion de las Carolinas.

Madrid 13, 7 n.

A consecuencia de un incendio ha quedado destruida una tercera parte de la ciudad de Galberston.

Servia ha declarado que considera-

rá un «casus belli» cualquiera agresión de la Bulgaria.

Madrid 13, 9-30 n.

Adelanta la obra del grán acorazado, cuyo buque se bolará al agua en Junio del próximo año.

El ministro de Fomento, Sr. Pidal, ha salido para Valencia.

Ha ocurrido un incendio en un depósito de maderas de Sevilla, causando pérdidas considerables.

Madrid 13, 10-25 n.

Ha fallecido el importante hombre público Braacamp, jefe de los progresistas portugueses.

La prensa liberal comenta favorablemente la última enciclica del Papa. Los carlistas la interpretan á su manera.

Madrid 13, 10-25 n.

Don Carlos de Borbon ha pedido audiencia al Papa. Su Santidad se la ha concedido, si bien le recibirá como particular.

Los intransigentes de Paris piden que el gobierno conceda una amplia amnistia para los delitos políticos.

Se han manifestado grandes discrepancias entre los embajadores que han concurrido á la última conferencia celebrada en Constantinopla.

Madrid 13, 10-36 n.

Los ultramontanos califican la última enciclica del Papa de ser contradictoria con el *Syllabus*.

«El Siglo Futuro» anuncia ya que al interpretarla probará que en dicho documento se condena el liberalismo.

El «Standard» publica una carta del Sr. Ruiz Zorrilla declarando que ha sido del todo ageno á los sucesos de Cartagena.

Tambien publica el mismo periódico una carta de Roma asegurando que el Papa ofreció atender las observaciones hechas por Mr. de Bismarck á las proposiciones de arreglo presentadas por el Pontífice.

Correo extranjero

Paris 10.

El periódico «Le Cri du Peuple» dice que ha recibido del grupo anarquista «Les Miserables» una nota autografiada sin firma, invitando á la poblacion de Paris á una manifestacion contra los nuevos diputados.

Dice el periódico «Le Figaro» que la fecha acordada para la reunion del Congreso (que ha de elegir el presidente de la república) es el dia 14 de Diciembre.

Anoche se ha verificado una reunion preliminar de los diputados republicanos, en la cual se ha acordado para la mesa provisional la candidatura de Mr. Floquet, como presidente, y de Mr. Anatole de la Forge, como primer vicepresidente. La reunion no se ha puesto de acuerdo para la candidatura del segundo vicepresidente.

Los diputados de la derecha, en una reunion verificada esta mañana, bajo la presidencia del duque de La Rochefoucault Bisaccia, han acordado votar tambien á Mr. Floquet para presidente.

En cuanto al segundo vicepresidente, si no se les reserva este puesto á las derechas, éstas votarán en blanco, aunque algunos creen que seguirán una política pesimistas votando con la extrema izquierda á Blanch ó á algun otro candidato radical.

Apertura de las Cámaras francesas

Cámara de los diputados.—Abierta la sesion bajo la presidencia del di-

putado de más edad, Mr. Pierre Blanc, diputado del departamento de la Saboya, éste pronuncia el discurso de costumbre. Terminado aquel discurso, se verifica la votacion para la eleccion de presidente, votacion que arroja los siguientes resultados:

Votantes, 450.
Papeletas en blanco y nulas, 40.
Sufragios expresados, 410.
Mayoría absoluta, 306.
Mr. Floquet ha obtenido 392 votos y es proclamado presidente provisional.

La votacion para la eleccion de los dos vicepresidentes verificada á continuacion, arroja las cifras siguientes:

Votantes, 472.
Papeleta nula, 1.
Sufragios expresados, 471.
Mayoría absoluta, 236.
Han obtenido:
Mr. Anatole de la Forge, 430.
Spuller 223.
Pierre Blanc, 179.

Mr. Anatole de la Forge es proclamado primer vicepresidente y como ningun otro candidato ha obtenido la mayoría absoluta, se verifica para la eleccion del segundo vicepresidente una nueva votacion, en la cual Mr. Pierre Blanc resulta elegido por 231 votos, obteniendo solo 210 su adversario Mr. Spuller.

Mr. Floquet toma posesion de la presidencia, da las gracias al presidente de edad y declara constituida la mesa provisional.

Se sortean las secciones y se levanta la sesion, fijándose para el jueves la próxima sesion, en la cual principiará la discusion de actas.

Senado.—La sesion del Senado, que ha durado solo 40 minutos ha sido muy tranquila y sin ningun incidente, asistiendo escaso número de senadores.

Asegúrase que el presidente del Consejo de ministros leerá el jueves á sus colegas la declaracion que tiene la intencion de hacer ante el Parlamento en cuanto la Cámara este definitivamente constituida.

Segun se dice, aquella declaracion será bastante larga y contendrá la indicacion general de la política del gobierno.

Despues de examinar nuevamente la cuestion, el ministerio ha acordado modificar bastante el proyecto primitivo de declaracion.

Sobre la cuestion de Hacienda, no hablará ni del empréstito ni de los impuestos. Sobre la cuestion colonial, indicará no una solucion general; recordará los acuerdos de la última Cámara ratificando los derechos de Francia sobre el Tonkin y Madagascar, y dará á entender que la evacuacion no es posible.

Es probable que esta declaracion será presentada á las Cámaras el lunes.

Dícese que dos de los jefes de la extrema izquierda, Mr. Clemenceau y Segismund La Croix, para dar una prueba de sus disposiciones favorables á la coaliccion, apoyaban fuertemente en los pasillos de la Cámara la candidatura de Mr. Spuller para segundo vicepresidente.

Un telegrama de Belgrado asegura que el rey Milano ha participado á ciertas potencias que muy en breve se verá precisado á franquear la frontera búlgara.

Telegrafian de Nueva-York que una nueva próroga hasta el dia 16 del actual ha sido concedida á Riel, el jefe de los insurrectos del Canadá, condenado á la última pena, cuya ejecucion estaba fijada para el dia 10 de Noviembre.

El conflicto de Oriente

Se ha celebrado la segunda sesion

de la conferencia de Constantinopla, en la que se ha abordado de frente el conflicto de los Balcanes. Los embajadores se limitaron á cambiar sus impresiones, resultando todos de acuerdo en reconocer los derechos de Turquía sobre la Bulgaria y la Rumelia: reconocimiento ideal y abstracto que significa tanto como la carabina de Ambrosio. Así es que habiéndose indicado como consecuencia de aquel reconocimiento la necesidad de adoptar como base de las deliberaciones el restablecimiento del *statu quo ante*, el representante de Inglaterra, apoyado por los de Italia y Francia, se opuso á ello.

Se cree que al fin la conferencia adoptará el restablecimiento del *statu quo ante*, pero enseguida surgirán las dificultades invencibles para determinar los medios coercitivos de deshacer la revolucion de Filipópolis. ¿Quién ha de poner el cascabel al gato? Inglaterra, Francia é Italia se han de oponer resueltamente á que Rusia ó Austria sean las encargadas de establecer militarmente el *statu quo ante* y solo han de conformarse con la accion militar de Turquía, como potencia interesada en el asunto. Pero dejar á Turquía en lucha con sus antiguos vasallos y teniendo sobre las armas, y á retaguardia, á Grecia y Servia, es tanto como dejar encendida una mecha sobre un barril de pólvora, cuya explosion sea la de todo el Oriente.

Es, pues, seguro que los embajadores, despues de reconocer platónicamente los derechos de Turquía y de aconsejar á ésta el restablecimiento del *statu quo ante*, se retirarán tranquilos á sus tiendas, como si hubieran hecho algo de bueno ó de práctico, cuando en realidad no habrán hecho otra cosa que no manifestar el profundo desacuerdo en que se hallan sobre la designacion de los medios coercitivos para hacer entrar en razon al famoso príncipe Alejandro de Bulgaria.

MAHON

¡Si sabrán geografía y estarán bien enterados de las cuestiones internacionales los redactores del «flautin»!

Figúrense nuestros lectores que ayer aparecieron en dicho periódico, y en letras de molde por cierto, los dos siguientes telegramas:

«Han sido rotas las hostilidades entre Servia y BIRMANIA.»

«Grecia moviliza sus ejércitos para ir contra BIRMANIA.»

Muchos disparates habíamos tenido ocasion de leer antes de ahora en el citado periódico, pero ninguno tan garrafal como los que dejamos apuntados.

Compadecemos de todas veras á los suscritores del «flautin».

No pudo ser mas oportuna la publicacion de la correspondencia de Londres que insertamos ayer acerca del conflicto entre Inglaterra y Birmania, pues el telegrama nos ha anunciado que se han roto ya las hostilidades entre ingleses y birmanos y que despues de un breve combate que tuvo lugar en Vangwa, dos cañoneras inglesas se apoderaron de un buque de guerra birmano.

Hemos tenido el gusto de recibir un ejemplar del «Reglamen-

to de la Sociedad *Balear de Beneficencia* recientemente fundada en la Habana, y cuyo objeto, conforme espresa el artículo 2.º del mismo, es el de socorrer á todos los naturales de las islas Baleares, á sus hijos, esposas y viudas que necesiten é imploren fundadamente su auxilio en caso de enfermedad ó indigencia siempre que residan en la isla de Cuba. No podemos menos de aplaudir tan benemérita institucion y de desearla toda suerte de prosperidades; pues que, sin duda alguna, ha de ser una garantía para estos isleños que se vean obligados á ausentarse de su patria para países tan apartados, saber que existe una sociedad dispuesta á socorrerlos, mediante el pago de dos pesos en billetes mensuales, y á hacer desaparecer los obstáculos que se interpongan en su camino ya por enfermedad ó por otras causas no menos calamitosas y desgraciadas.

Por estarse procediendo al estero y blanqueo interior del edificio, no ha celebrado hoy su sesion ordinaria la Corporacion municipal.

Desde esta semana quedarán restablecidos en Palma los antiguos itinerarios de vapores, cesando de imponer observacion alguna á las procedencias del continente.

Leemos en «El Demócrata» de Palma.

Parece que el corresponsal de «El Bien Público», de Mahon, que así pudiera titularse «El Mahonés patoso», siente verdadero duelo, porque siendo este ex-colega muerto para «El Demócrata» no podrá lucir á nuestra vista sus inocentadas periodísticas sobre crítica político-mallorquina.

Compadecemos al corresponsal; y á EL LIBERAL, de Mahon, suplicámosle dé á la familia del *boluntario* suicida emberrenchinado nuestro pésame.

Traslado al «flautin».

El día 12 se hallaba detenido en la Estacion de telégrafos de Barcelona por no encontrarse al destinatario nn despacho procedente de Mahou y dirigido á Antonia Vicens Cheii, Ciaris 28, 3.º

El gobierno de la provincia en una reciente circular ha prevenido á los Ayuntamientos que en el plazo de 15 dias remitan la estadística reformada de los viñedos enclavados en sus respectivos distritos.

Por el correo de hoy ha recibido el Sr. Alcalde de esta ciudad las 3.500 pesetas que el Gobierno remite anualmente para subvencionar las escuelas católicas del distrito.

Leemos en un telegrama de Madrid del 11 que publica el «Diario de Barcelona» que la escuadra de intruccion debe visitar á Tolon y otros puertos extranjeros.

Hemos recibido la visita de nuestros apreciables colegas «La

Union republicana» y «El correo de Valencia» que ven la luz en dicha capital.

Agradecemos la atencion y devolveremos la visita.

En el vapor correo de hoy ha llegado á esta ciudad la tercera compañía del segundo batallon de Filipinas.

En los cerdos de Santiponce se ha desarrollado una epidemia, que no precisan las noticias recibidas. Por las autoridades de Sevilla se han dictado medidas de precaucion interin se determina la enfermedad.

An Argel se expide patente limpia á los buques que salen de aquel puerto.

En el vapor correo de Mahon dice «El Isleño» de ayer, sale hoy para aquella isla una compañía del segundo batallon del Regimiento de Filipinas; siendo probable que el próximo lunes salga otra con la música y plana mayor, quedando para otro viaje la cuarta ó sea el resto de la fuerza de dicho cuerpo.

De «El Isleño»:

«Los mahoneses son más felices que nosotros en la cuestion de vinos, pues parece se está procediendo á un escurpulosó análisis de los que se expenden al público y se ha encontrado algo que corregir.

La inspeccion no se limitará tan solo á los vinos sino que se hará extensiva á otros artículos de consumo que se prestan á la sofisticacion y en ella están interesados los Sres. Tenientes de Alcalde.

Tenemos envidia á los menorquines.»

Dicen de Gibraltar que el vapor «Anita Vidai Sala», de la matrícula de Barcelona, se halla en Mazagán reparando una vía de agua producida por una embestida en el arrecife conocido por el Azamor.

Relacion de los pasajeros llegados hoy en el vapor «Puerto Mahon» llegado á las 7 de la mañana.

D. Enrique de Lacal, Miguel Navarro, Ana Borrás y un hijo, Juan Ginnard y hermano, Antonio Borrrell, Andrés Anglada, Enrique Ferrando, Antonio Barceló, José Requesens, Bernardo Carreras, Narciso Figueras, S. Gonzalo, José Boler, José Pons, Matias Tomás, Antonio Salobre, Sebastian Cervera, José Gual, Mateo Escandell, Antonio Pons, Lorenzo Pons, Teodoro Bach, Antonio Villalonga y su madre, Juan Alsina, Nicolás Gomila, Andrés Cerdá, Josefa Miró y un hijo, Rita Riera, José Romnaldo, Francisco Dueñas, un carabineiro, su esposa y un hijo, comandante Fuenmayor, 6 oficiales, 3 esposas, 6 hijos, 79 soldados.—Total 125.

BOLSA DE MADRID

16 de Noviembre.

4 por 100 interior perpétuo. . . 58'700
4 por 100 amortizable . . . 76'450
Billetes Hipotecarios de Cuba. . . 88'350

BOLSA DE BARCELONA

16 de Noviembre.

4 por 100 interior. 58'750
4 por 100 exterior. 58'400
4 por 100 amortizable 76'370
Billetes hipotecarios de Cuba. . . 88'620

Banco Hispano Colonial . . .	45'870
Crédito Mercantil.	00'000
Banco de Cataluña	20'500
Acciones ferrocarril Francia. .	39'620
Id. Norte	94'750
Id. Orense.	19'750
Obligaciones Francia.	62'500
Id. Orense.	45'370
Id. Almansa.	54'870
Id. Norte	69'250

REMITIDO

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mahon 17 Noviembre 1885.

Muy señor mio: He de merecer de la amabilidad de V. se sirva mandar insertar las siguientes líneas en el periódico de su digna direccion, por cuyo favor le anticipa las mas expresivas gracias su afectísimo S. S. Q. S. M. B

X.

A pesar de que no soy *enemigo* de la luz eléctrica, ni *huyo*, ni *arrio la bandera*, como tan gratuitamente supuso el Sr. W. en su último comunicado inserto en «El Bien Público» de 9 del corriente, no pensaba volver sobre la cuestion «Gas ó electricidad», no porque me convencieran ni mucho menos me confundieran las razones espuestas por el Sr. W. en sus comunicados, como él se hace la ilusion de creer, sino porque opino que en estos asuntos las palabras deben ceder el terreno á los hechos, es decir, debe hablarse menos y obrarse mas; pero habiendo observado que el Sr. Rodriguez no refuta, en el comunicado que publicó ayer en EL LIBERAL, la afirmacion que sentó el Sr. Andreu en el suyo de que *se trata de hacernos pagar el gas á dos reales vellon el metro cúbico*, fuerza es que llene yo dicho vacío, no tanto por lo que es la afirmacion en sí, cuanto por la intencion *non sancta* que á la legua se descubre en ella.

Es falso, de todo punto falso que se trate ni se haya tratado nunca de hacernos pagar el gas á dos reales el metro cúbico. Si el señor Andreu quiso referirse al proyecto que se agitó en 1883, debo decirle que ha oido campanas y no sabe donde, ó que su memoria no es tampoco muy feliz, que digamos; pues si bien entonces se trató de hacer pagar el gas á dos reales el metro, fué solo á los propietarios ó inquilinos que hubiesen preferido que la empresa les adelantara el gasto del contador y de la cañeria parcial, y aun dicho precio debía rejir unicamente mientras no estuviese amortizado aquel anticipo. En prueba de ello copio á continuacion los párrafos de la circular que se repartió entonces á estos vecinos, que hacen referencia al espresado punto:

«El precio que se fijará al gas será el de un real y medio de vellon el metro cúbico, ó sean los mil litros.»

«A fin de que los propietarios ó inquilinos que quieran tomar gas no se vean obligados á tener que desembolsar de una vez todo el coste de la instalacion, existe el propósito

de que la empresa adelante á aquellos que lo deseen el gasto del contador y del ramal que conduce el gas desde la cañeria general hasta el mismo contador, gasto que importará de trece á quince duros, mediante la condicion de que, los que opten por tal anticipo, tengan que abonar el gas á razon de dos reales vellon el metro hasta que hayan consumido el número de metros necesario para que, con la diferencia de precio, quede amortizado aquel adelanto; despues de lo cual el precio quedará reducido á un real y medio el metro.»

En cuanto á la proposicion que han presentado al Ayuntamiento los Sres. Vilardell y Mac Lennan hermanos, debo manifestar al señor Andreu que en ella se fija tambien el precio del gas á treinta y ocho céntimos de peseta, o sea a un real y medio el metro, tanto para el alumbrado público como para el de las casas particulares, con la circunstancia de que ofrecen dichos señores ir rebajando el precio del alumbrado público á medida que el consumo del gas aumente de una manera que lo permita.

Y que dicho precio, lejos de ser excesivo, es relativamente ventajoso, lo prueba el que en Sabadell y Tarrasa, poblaciones de la importancia de Mahon, se paga el referido fluido á una peseta el metro; en Palma, ciudad de mas de 50.000 habitantes y en la cual por lo tanto, el consumo ha de ser muy superior al de Mahon, se paga á dos reales; en Madrid á un real ochenta céntimos, y en Paris á un real veinte céntimos.

Ya vé, pues, el señor Andreu que si su objeto fué llevar al ánimo del público la creencia de que se trataba de hacerle pagar el gas á un precio excesivo, anduvo desafortunado y que tendrá que buscar nuevos argumentos si quiere continuar haciendo la contra á dicho sistema de alumbrado.

Como indiqué en mis anteriores remitidos, el único argumento convincente para el público es el de ofrecerle prácticamente la luz eléctrica al mismo precio que la de gas. Todo lo demás será como dije al señor W, parodiar al perro del hortelano.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 17

De Palma vapor-correo «Puerto Mahon», cap. D. Francisco Cardona, con 19 trip., 125 pas., efectos y la correspondencia.

De Palma bal. «San Salvador», pat. Bartolomé Calafell, con 6 trip. y pertrechos de guerra.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 17, 10-45 m.

El Gobierno ha recibido las decisiones del Papa en la cuestion de las Carolinas, las que se publicarán brevemente.

La salud del general Serrano empeora de nuevo. La del aplaudido actor Sr. Vico mejora.

Nada notable se sabe del extranjero.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

Administracion de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.
ARRAULETA, 3.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 26 de Noviembre de 1885.

Ha de constar de dos series, de 25 mil billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á 3 pesetas, y distribuyéndose 547.500 pesetas en 1.220 premios para cada serie de la manera siguiente:

Premios.	Ptas.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	5.000
14 de 2.500	35.000
1.000 de 300	300.500
99 aprox. de 300 para los 99 núms. restantes del que obtenga el premio de 80.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 id. para los 99 núms. restantes del premiado con 40.000	29.700
2 aprox. de 2.500 para los núms. anterior y posterior al premio mayor	5.000
2 id. de 1.550 id. para el premio segundo	3.100
1.220	547.500

Mahon 17 Noviembre 1885.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

El capitán del bergantín

ruso «Gitana». Mr. C. Martinson, no responde de ninguna clase de deuda ni compromiso que contraigan los tripulantes del espresado buque.

Pérdida

El domingo á eso de las once de la mañana se extravió una braceleta de oro construido de una cadenilla del mismo metal, con un colgante que forma una bellota desde la Esplanada, calle de las Moreras, Buenaire, Iglesia, hasta el portal de Santa Maria.

Se gratificará con una buena retribucion á la persona que la presente en casa D. Juan Clar, Moreras, 57, ó bien en la imprenta de este periódico.

Subasta

El domingo día 29 del actual á las tres de la tarde, en la Plaza de la Constitucion de Villacarlos, se procederá por voz del pregonero público, á la subasta y remate, siendo la postura competente de las fincas situadas en dicho pueblo que á continuación se expresan:

- 1.º Una casa núm. 21 de la calle del Puerto.
- 2.º Un solar contiguo á dicha casa, sin numerar.
- 3.º Otra casa en la calle de San Pedro núm. 31.
- 4.º Otra casa en la misma calle de San Pedro núm. 35.

Los títulos de propiedad y condiciones para la subasta están de manifiesto en la Notaria de D. Francisco Andreu y Pons.

Nodriz

Hay una que de esta encontrar criatura para amamantar en su casa: leche de nueve meses. Para informes, calle de la Luna número 12.

Para vender

Lo están dos casitas situadas en la calle de Gracia números 135-137 y 156.

Para informes, calle de la Infanta núm. 128.

Pérdida

Se ha extraviado un perrito de Terranova, negro, con una faja blanca en el pecho.

Se gratificará su devolucion Bastion, 9, barbería.

BAZAR GANET Y PONS

50, Calle del Arraval, 50

¡Capas á diez duros!

AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diplomas de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositorios: En esta localidad, Calvez y Viuda de Bofill.—En Ciudadela de Menorca, Pons.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Soller, Palou.

Enfermedades secretas

Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Calendarios de las Baleares

para 1886

Véndense á 4 céntimos de escudo ejemplar en la:

- Librería de Antonio Sintés, Deyá, 4.
- » de Gabriel Bals, Hannover, 33.
- Imprenta de EL LIBERAL, Nueva, 25.

Vocabulario Menorquin-castellano

por Juan Benejam

Comprende por orden alfabético los vocablos de significacion comun, modismos, frases, refranes y ejercicios de traduccion en los casos que ofrece mayores dificultades.

Véndese al precio de Ptas. 1.25 encartonado y á 1 peseta en rústica, en Mahon, librería de Bals, calle Hannover, y en la imprenta de EL LIBERAL.

ALFOMBRAS

ULTIMA NOVEDAD

Cordelería de la Viuda de Tomás é hijos

Calle del Arraval núm. 3, MAHON

Se acaba de recibir un grande y variado surtido, á propósito para salas, habitaciones, escaleras y comedores. Los hay de 4 reales el metro hasta 20 reales vellón.

REDONDELES de todas dimensiones para comedores.

ESTERAS de pleita y pita de novedad y baratura.

Esta casa se encarga de su colocacion GRATIS.

Venta

Con arreglo á las condiciones que quedan de manifiesto en poder del notario D. José Vinent, se venderá á voluntad de su dueño la cosa número 3 de la calle del Alba de esta Ciudad, antes travesía de la calle de Alayor. Si no quedase ajustada particularmente dicha finca antes del 22 de Noviembre, se subastará á las 11 de la mañana de aquel día en el despacho de dicho Notario, rematándose á favor del mejor postor, si la postura fuese competente.

Fábrica de pianos Wirth

Representante en Menorca, D. Pascual José Hernandez. Mahon.

Vino legítimo PROPIO PARA MESA

á 20 y 24 cént. de escudo litro

Calle del Rosario número 5

Para vender

Lo está la casa calle de San Nicolás núm. 1, esquina á la de Santa Rosa.

Para informes, dirigirse calle Arraval núm. 112.

Subasta

El día 18 del actual á las 11 de la mañana se venderá en licitacion verbal y á voluntad de sus dueños, en el despacho del Notario D. Pedro Orfila y Pons, una casa situada en esta ciudad calle de Hannover número 22.

Los títulos y condiciones obran en poder de dicho Notario.

Para alquilar

Lo está con muebles ó sin ellos, la casa de la calle Nueva n.º 10.

Informarán, Isabel 2.ª, 19.

Listas de embarque

Imprenta de EL LIBERAL

HOTEL BUSTAMANTE

Altamente recomendado por sus buenos comodidades y esmerado servicio, situado en el punto más céntrico de esta ciudad, departamentos para familias y en él podrán disfrutar los señores que se dignen favorecerle, con una esmerada asistencia y toda clase de comodidades.

2 Calle Deyá 2

Esquina Plaza Arravaleta

Para alquilar

Lo están los altos de la casa número 10 de la calle del Angel.

Para informes, Mahon imprenta de Fábregues-Orfila, ó bien en Villacarlos, calle Mayor, 48.

En venta

Dos casas situadas en la calle de San Fernando núms. 12 y 14. Informarán calle Nueva núm. 18.

FABREGUES

COMPANIA LIRICO-ITALIANA

Funcion para hoy

Se pondrá en escena la ópera seria en 4 actos

Rigoletto

A las 8.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.